

# MITIN DEL PCE EN GINEBRA

El 23 de junio llovía, como casi siempre, en Ginebra. Pero la ciudad, por unas horas, sufrió una transformación: parecía una capital española, tantos eran los automóviles que circulaban por sus calles con matrículas de nuestro país, tantos eran los compatriotas que habían acudido al anunciado mitin del PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA. Desde las primeras horas de la mañana, en efecto, miles y miles de españoles, trabajadores e migrados y procedentes de España -muchos de Cataluña-, iban llegando

do en autocaras, en coches particulares, en verdaderas riadas, dirigiéndose hacia el Palacio de patinaje. Los periodistas han señalado un número que oscila entre 20.000 y 25.000 españoles.

Porque, a pesar de las amenazas e impedimentos del Gobierno suizo, a pesar de los falsos rumores acerca de la suspensión del acto difundidos por TVE para restar asistencia, Dolores Ibárruri y Santiago Carrillo llevaron a cabo el mitin. Y si las autoridades suizas habían prohibido a la Presidente y al Secretario General del PCE hablar, esto no impidió a nuestros camaradas dirigirse a los asistentes, mediante megafonía primero, y de viva voz después. "AL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA -diría Carrillo- NO SE LE PUEDE CERRAR LA BOCA NI EN GINEBRA NI EN MADRID".

A las diez y veinte de la mañana, cuando ya el palacio de patinaje de Vernets hervía en un mar de banderas rojas, "La Pasionaria" subió a la tribuna -que estaba presidida por una enorme pancarta donde se leía: "LIBERTAD, AMNISTIA, DEMOCRACIA"-, diciendo: "Comaradas, vamos a cantar". Cantar no estaba prohibido, y "La Pasionaria", demostrando toda su vitalidad, todo su espíritu de lucha inquebrantado por sus 78 años, cantó, entre el silencio, roto en atronantes aplausos al final, de los entusiasmados asistentes.

Luego tomó la palabra Jean Vincent, se leyeron telegramas de organizaciones obreras europeas y españolas, y se emitieron, en conserva, los discursos de nuestros camaradas (que se publican íntegros en "Mundo Obrero", junto con amplias reseñas de la jornada). Dolores, no obstante, continuaría su discurso de viva voz, entre las aclamaciones de los españoles: "Dolores, la Madrid! Pronto!

## OTRO

### TORTURADO

El día 10 de junio fueron detenidos por la Guardia Civil de Salou tres trabajadores, al parecer por habersele ocupado a uno de ellos unas publicaciones clandestinas. Los guardias que los "interrogaron" les propinaron severas palizas, especialmente a FRANCISCO HORNERO CADETA, que vive en el barrio de Bonavista, el cual fue TORTURADO con la pretensión de que admitiese haber difundido propaganda ilegal y acusase a otros.

(sigue en la página 5)

EN TARRAGONA



ORGAN DEL COMITE LOCAL DE TARRAGONA DEL  
PARTIT SOCIALISTA UNIFICAT DE CATALUNYA

Núm. 16

juliol 1974

5 Ptes.

## 2 Església i Llibertats

"El dret dels pobles a mantindre la seva identitat inclou tanmateix la dotació socio-política que ampari i promogui la seva justa llibertat i la perveniència col·lectiva."

Aquestes paraules, extracte de l'homília d'en Añoveros, poden col·locar-se en el nucli central de les discussions dels vuit bisbes de les diòcesis catalanes.

El document final d'aquesta reunió no s'ha fet públic. No obstant,

i parlant per el que hem llegit als diaris, podem treure'n alguns parrafs i d'altres afirmacions que permeten veure de més aprop l'evolució de l'Església catalana.

Llegim en el document:

- Les estructures del capitalisme no són adequades per a dur a terme la lliberació integral de l'home
- El nostre veredicta moral sobre's el capitalisme (...) és netament negatiu
- No hi ha cap incompatibilitat entre l'Evangelí i un sistema polític de tipus socialista, sempre quan es respectin els drets fonamentals de la persona
- Creiem que ha arribat el moment de que els cristians militants despertin i es posin a la feina

Aquete extractes són prou expressius del contingut del document, i de la posició actual de la Província Eclesiàstica Tarraconense.

Resulta simptomàtic que aquestes afirmacions, concebudes com a material de treball i no com a declaració de magisteri, es produeixin a Catalunya. Com diria Añoveros: "Les persones fan als pobles, però, a la vegada, els pobles fan a les persones." La nació catalana, capdaventura de la lluita popular i de l'unitat de totes les forces de l'oposició franquista en el sí de l'Estat Espanyol, empany també a les seves autoritats eclesiàstiques a preguntar-se si el camí recorregut fins ací és el correcte, o si no val més actualitzar els seus plantejaments. La resposta, creiem que és evident: les autoritats eclesiàstiques es manifesten per una alternativa socialista, corresponent així al desitg d'aquella que anomenem en el document "base militant cristiana".

Les afirmacions suposen una clara denúncia del franquisme, salvaguarda dels interessos capitalistes. Del concepte de "cruçada" a la petició de llibertats democràtiques hi van 35 anys; i avui, 1974, l'Església accepta l'idea de la "reconciliació nacional".

Els comunistes tarragonins fem una crida a tots els cristians militants, els capellans, els seminaristes, a les monjes, als catòlics seglars, etc. perquè, com diu el document, es despertin i es posin a la feina. El Partit Socialista Unificat de Catalunya no els negarà el diàleg cap a la conclusió del Pacte que supossi la demanda i exigència de llibertats democràtiques per a tots els pobles de l'Estat Espanyol. Creiem que aquest diàleg és necessari, i sense ell és impossible de respectar aquets drets de la persona, que Franco y el seu règim trepitjan dia rera dia. Comunistes i catòlics estem interessats per igual en la democràcia, en la conquesta de les llibertats polítiques i en el respecte més profund d'aquets drets.

(Des de les pàgines de LLUITA volem fer arribar al company Lluís M<sup>e</sup> Xirinachs la nostre salutació més cordial per la concessió del "Memorial Joan XXIII", que otorga el moviment catòlic internacional PAZ CRISTII als lluitadors per la pau. Lluís M<sup>e</sup> Xirinachs ha d'esser un mirall per a tots els qui volem i desitgem la pau, entesa, no com a silenci, sino com a justícia. Luis M<sup>e</sup> Xirinachs, ara tancat a la presó, es va despertar i es va posar a la feina.)

# nuestro LUCHA

## AMETLLA

### UNA LUCHA SIN PRECEDENTES

La población de Ametlla de Mar ha librado recientemente una gigantesca batalla contra el Gobierno y los monopolios, que pretenden la instalación de cinco centrales nucleares en una distancia de 12 km en torno al núcleo de la ciudad. La victoria conseguida revela tanto la creciente combatividad del pueblo en zonas con menor tradición de lucha como la cada vez mayor debilidad de la dictadura para llevar a cabo sus planes de explotación con la misma impunidad que antes. La dictadura, en efecto, se resquebraja; el pueblo toma conciencia de su fuerza.

### ENERGIA Y POLITICA

Pero, ¿por qué lucha Ametlla? El Gobierno, a través de sus medios de información —que monopoliza un servicio exclusivo— ha declarado reiteradamente que las centrales nucleares son necesarias dado el alza de los precios del petróleo y que su seguridad e inmunidad están comprobados al máximo. ¿Es esto cierto? Vayamos por partes.

Está claro que han sido las propias compañías petrolíferas americanas las que han favorecido el aumento de los precios del petróleo. Los escándalos financieros puestos al descubierto en USA, Italia y Francia muestran cómo los trusts falsearon los datos. Los países productores no han sido sino comparsas de los intereses de esas grandes compañías, recibiendo a cambio sólo una parte de los cuantiosos beneficios.

Y son estas mismas compañías las que financian la investigación y explotación de la energía atómica, precisamente bajo pretexto del alza del petróleo que ellas mismas han provocado. Sin embargo, las reservas de la energía de origen nuclear son menores que las que aún se disponen de petróleo y carbón, hasta el punto de que al ritmo actual el uranio se ex-

## A.D.E.S. (CONSTRUCCION)

(Más de 100 trabajadores. Obras del puerto y Pineda)

Los obreros mantienen una lucha constante por sus reivindicaciones. Han conseguido que se efectúen elecciones sindicales, votando a los trabajadores más conscientes y honrados. Han logrado cobrar anticipos semanales y, últimamente, sustanciosas mejoras salariales en la paga de julio.

A primeros de junio llevaron a cabo una acción para expulsar a un oficinista y, a la vez, jefe de almacén, que tenía un comportamiento prosero con los trabajadores. Estos se hartaron de ser constantemente amenazados e insultados, por lo que decidieron ir a la huelga. La empresa pidió un plazo de una semana, terminada la cual, y como no cumplía su promesa, se volvió a la huelga, con lo que a la empresa no le quedó otra salida que expulsar de la obra a dicho empleado.

tinguirá en unos 20 años (Anuario Estadístico de la ONU, 1972). A pesar de esto, España, según los increíbles planes del Gobierno, tendrá en 1985 una 39 % de energía de procedencia nuclear, por encima de todos los demás países del mundo.

Así pues, resulta que se está invirtiendo a razón de 15.000 millones de ptas. por central nuclear —a costa de todos los ciudadanos— en un programa completamente descabellado, cuando, por el contrario, se excitan 16 ridículos millones para la construcción del colegio de San Salvador, por ejemplo, que cuando sea inaugurado ya será insuficiente. Increíble.

(Pasa a la pág. siguiente)

y esto, ¿por qué? Simplemente para apuntalar políticamente el régimen con el apoyo norteamericano, que es quien suministra las patentes, el material, la técnica, los científicos y que, cuando le interesa, puede retirar todo esto y dejar en nada miles y miles de millones invertidos.

En realidad, no tan increíble: ya estamos acostumbrados a ver cómo el Gobierno transforma nuestra patria en una colonia de explotación y saqueo al servicio del imperialismo.

### ENERGIA Y SEGURIDAD

Resulta que Inglaterra se ha negado a proseguir la construcción de centrales nucleares de diseño americano a causa de los riesgos de su funcionamiento. Resulta que 8 Estados norteamericanos han hecho lo mismo. Resulta que se sabe que esas centrales contaminan seriamente el mar (adonde vierten las aguas utilizadas para refrigerarse), hunden la agricultura (a la que arrebatan el agua y contaminan sus productos), ahuyentan el turismo (por el miedo a un accidente). Resulta, finalmente, que la técnica está muy atrasada aún, que constantemente se están observando fallos en las centrales ya instaladas, que algunos informes muestran el enorme riesgo que comportan: una de esas centrales es capaz de contaminar un área equivalente al cuádruple de la extensión de Cataluña y causar 45.000 muertes (in forma Wash-740).

Sin embargo, sólo en la "provincia" de Tarragona vamos a tener, en breve, siete centrales nucleares, más potentes aún. El riesgo y necesidad de la energía nuclear, por otro lado, hacen indiferente la proximidad o no a los núcleos urbanos. Una guerra o cualquier avería (falta del agua refrigerante, rotura de la vasija de presión, fuga del líquido del circuito primario, etc.) pueden hacer desaparecer a toda Tarragona, a toda Cataluña, exterminar la vida o producir cambios biológicos fatales e irreversibles.

Así se comprende la prisa de las grandes compañías para instalar más y más centrales, antes de que la opinión pública reaccione. Prisa que

salte incluso por encima de la legislación vigente: se contruyan centrales a menos de 2.000 metros del núcleo habitado (Ascó) o en plano terreno urbanizado (Aguiles) o saturando una pequeña zona (Ametlla), y se soborne a las Corporaciones municipales para que autoricen las instalaciones. Difícilmente se encontrará otro ejemplo tan cabal de la irresponsabilidad y de los inhumanos procedimientos del capitalismo.

### LA LUCHA EN AMETLLA

Tras el apretado y forzosamente resumido informe que precede resulta lógica la reacción fulminante de los habitantes de Ametlla de Mar. Esta población de 3.400 personas basa toda su economía en tres principales sectores: la pesca, el turismo y la agricultura. Es frecuente que una misma familia, un mismo individuo, alterne esas tres actividades, que están gravemente amenazadas, como hemos visto, por las centrales nucleares. No es raro, pues, que la lucha surgiera con tanta fuerza y, a veces, con tanta violencia. Hagamos un rápido resumen de su desarrollo:

-9 de marzo. El Ayuntamiento aprueba la instalación de dos nuevas centrales nucleares de FECSA, a pesar de que ya hay otras dos instaladas (una terminada y otra a punto de finalizar las obras). El pueblo se entera varios días después, cuando son llamados los propietarios afectados para expropiarlos.

-La Cofradía de Pescadores y la Cooperativa Agraria se oponen. Se envían delegaciones y cartas de protesta, que no merecen contestación.

-26 de mayo. Se edita una octavilla firmada por la MESA ANTINUCLEAR Y DEMOCRÁTICA avisando a la población de los peligros que se ciernen sobre ella. Es detenido un joven.

-27 de mayo. Los Presidentes de la Cofradía y de la Cooperativa se hacen responsables de la hoja y son detenidos. Ante la amenaza de ir a una huelga de pescadores, son puestos en libertad inmediatamente.

-4 de junio. El alcalde reparte gratuitamente un número del Diario Español en el que se hace un inaudito panegírico de las centrales nucleares.  
(sigue en la pág. 6)

# ESTUDIANTES

Las Cortes han "votado" y aprobado la Ley de Selectividad, que será aplicada a partir del curso próximo. Esto significará que la mayoría de los estudiantes de bachiller no podrá pasar a la Universidad. Para ingresar este año, en septiembre habrá pruebas de "valoración", lo que en la práctica no es sino una barrera selectiva más.

Depende de todos, estudiantes, padres, profesores y ciudadanos en general que el curso que viene se pase a la ofensiva y se impida la aplicación de la selectividad. Es ésta una tarea que puede culminarse victoriosamente si aprovechamos todos los días contentos y los unimos, si aprovechamos todas las oportunidades de aclarar y explicar lo que esto significa para el país. Es importantísimo unir a los padres y hacer que tomen postura frente a esta injusticia.

En nuestra ciudad, parece ser que la Facultad de Letras continuará con el 4º curso de las tres especialidades existentes, aunque el número de profesores no aumentará en la proporción necesaria, con lo que algunos profesores darán hasta tres asignaturas (ya este curso ha habido quien se ha visto obligado a esto). Se continuará sin una biblioteca que cubra las necesidades y la Facultad de Ciencias seguirá sin laboratorios para prácticas.

La Delegación Universitaria de Tarragona sigue sin tener una perspectiva de continuidad clara, no obstante haberse asegurado ya —como decimos— para el curso próximo, por lo que los estudiantes continúan en su incertidumbre de si podrán acabar la carrera. Exigir esta reivindicación deberá ser otra tarea urgente a emprender desde el primer día lectivo.

destacado en las torturas— es el mismo que asesinó en agosto de 1973 al obrero de Reus Cipriano Martos Jiménez, después de obligarle a beber ácido sulfúrico. En aquella ocasión, el mencionado teniente, BRAULIO RAMOS HERRE RUELA, y el Cabo 1º del Servicio de Información de Reus, JOSE CARRASCO ORTEGA, coaccionaron a los médicos del hospital San Juan de Reus para que declarasen haber oído del moribundo la confirmación de que se había suicidado.

Cabe recordar que, como ya informamos, en vísperas del 1º de Mayo la policía político-social de Tarragona efectuó una veintena de detenciones entre los componentes de un grupo anticapitalista, algunos de los cuales fueron también torturados con taollas mojadas.

# OTRO TORTURADO

(viene de la 1ª)

Los canallas de la Guardia Civil, que parecen no haber aprendido la lección de Portugal, le golpearon repetidamente en los riñones (se da la circunstancia de que Fco. Hornero había sido operado recientemente de unabirosis de riñón) y en las plantas de los pies.

Las torturas fueron presenciadas por los otros detenidos y por la esposa del torturado, la cual fue también maltratada de palabra y amenazada con clavarle unos puñales que eran exhibidos para tal fin sobre la mesa. La Guardia Civil efectuó ilegalmente un registro en su domicilio, sin testigos y a altas horas de la noche para que los vecinos no se percatasen, bajo la incumplida promesa de que si era infructuoso pondría en libertad a los detenidos. Por el contrario, y a pesar de que no halló nada inculpatario, la Guardia Civil continuó las torturas y vejámenes hasta que el estado del detenido y la negativa tanaz de éste a "confesar" les obligaron a ponerle a disposición del Juzgado.

El juez los ingresó en la cárcel y al día siguiente decretaba la libertad sin fianza, dada la falta de pruebas. ¿Y qué pruebas iba a presentar la Guardia Civil, si no tiene más método indagatorio que la tortura sistemática y brutal de los sospechosos, a los que obliga a firmar su autoinculpación, aunque ésta, en teoría, no tiene el menor valor judicial? Sin embargo, los tribunales franquistas utilizan como únicas pruebas las declaraciones en comisaría, sin considerar siquiera la forma en que fueron arretrancados por los esbirros del régimen.

No ha podido confirmarse aún si el actual teniente de la Guardia Civil de Salou —que tuvo un papel

# AMETLLA.

clearos. El pueblo, unánimemente, devuelve al Ayuntamiento los ejemplares. Ante la presencia de la Guardia Civil, se amontonan unos 700 periódicos. El alcalde, que trata de dirigirse a la multitud, es abuchaeado.

-5 de junio. Se recogen más de 1000 firmas en unas horas. Llegan refuerzos de la Guardia Civil.

8 de junio. Seis concejales se retractan y manifiestan su oposición a las centralos, empujadas, evidentemente por la presión popular. El alcalde comienza a dar signos de vacilación.

-10 de junio. El Ayuntamiento en pleno acuerda impugnar el proyecto. Se trata de una primera y brillante victoria del pueblo.

-15 de junio. Aumenta la unidad del pueblo con la incorporación de todas las urbanizaciones del término municipal. Se recoge dinero para contratar un abogado y llevar a delante las gestiones legales.

-23 de junio. El alcalde convoca una reunión de todas las entidades del pueblo y se disculpa ante ellas. Se aprueba la creación de una Comisión Conjunta para informar al pueblo y elaborar las alegaciones. El alcalde, no obstante, continúa prestando los locales del Ayuntamiento a las oficinas de FECSA.

-27 de junio. Algunos miembros de la Comisión denuncian las maniobras del alcalde, mientras unos 1.000 personas se congregan frente al Ayuntamiento. Dos concejales increpan a la multitud y ésta, indignada, invade el Ayuntamiento. El alcalde se encierra con llave en su despacho hasta que algunos miembros de la Comisión, que gozan de la confianza popular, hablan con los manifestantes y éstos vuelven a la calle.

Entonces el alcalde, dando un belcón, trata de dirigirse a la multitud, pero sólo consigue decir que están haciendo algo muy gordo y que va a llamar a la Guardia Civil. La gente grita ¡COMISIÓN! Un miembro de la Comisión se dirige a los concentrados y les pregunta:

"¿QUE QUEREIS?". "¡ALCALDE, DIMISION!", contestan todos. El de la Comisión, volviéndose hacia el alcalde, le dice: "PUES DIMITE". El alcalde quiere decir algo, pero sólo balbucea: "ESTO ES UNA JUGADA POLITICA".

Llega la Guardia Civil, que empieza a golpear a la gente con los corrajes. La Comisión obliga al alcalde a bajar a la calle y contener a los guardias, pero cuando lo hace estos tienen que protegerlo para que el pueblo no lo linche. La Guardia Civil y los enfurecidos manifiestantes acompañan al alcalde hasta su casa.

Esa noche se decide no pagar los recibos de la luz a FECSA. Llegan más guardias civiles. El médico es detenido. La gente amenaza con una Huelga General si no lo sueltan, por lo que es puesto en libertad esa misma noche.

A causa de la magnitud de los acontecimientos, el Gobernador Civil no tiene más remedio que destituir, de momento, al alcalde, que tampoco forma parte ya de la Comisión.

La lucha de Ametlla de Mar continúa, demostrando que el pueblo unido puede hacerse oír, combatir contra la tiranía, derrocar a los jefes municipales, vencer, conquistar la democracia y las libertades municipales y políticas. El Gobierno ya no es capaz de contener sus justas demandas. Su fin es próxima.

## SAN SALVADOR: DOS ATROPELLOS

En el intervalo de dos días, ha habido dos atropellos en el cruce de S. Salvador. En uno percibió una mujer que trataba de cruzar. En el otro fue arrollado un motorista que salía de la Urbanización.

Con demasiada frecuencia se producen accidentes en los cruces de los barrios periféricos. HAY QUE RECLAMAR SEMAFOROS Y PASOS SUBTERRANEOS!!

**ERRATA:** En la página siguiente, cuando dice AYUDA, OTROS 9.500, debe decir OTROS 500. La suma total, de todos modos, es la correcta.

# Pasajes de la historia del Movimiento Obrero español

7

En el capítulo anterior vimos cómo con la Restauración (1875) el movimiento obrero perdió las libertades políticas y sindicales.

Es a partir de esta época cuando empieza a desarrollarse el movimiento obrero de tipo moderno, estos son los socialistas. En 1879 se funda en Madrid el Partido Socialista, en torno a Pablo Iglesias, García Quejido y otros. Dicho Partido celebró su Congreso fundacional en 1886, en el cual nació el sindicato socialista, la Unión General de Trabajadores, conocida por sus siglas UGT.

Hay que hacer constar que en 1881 sube Sagasta al gobierno de la monarquía y decreta la libertad de asociación, que el movimiento obrero aprovechó para organizarse mejor.

La oligarquía no se detuvo en sus provocaciones y falsas acusaciones contra el M.O., como en el caso de "La Mano Negra", en que 7 obreros andaluces fueron acusados y ahorcados sin pruebas de haber cometido los crímenes que les imputaron.

En Madrid, en 1883, intelectuales burgueses, como Sagismundo Morat, habían fundado la Comisión de Reformas Sociales. Los socialistas pensaron que era una buena plataforma para hacer propaganda de las ideas socialistas y del lamentable estado en que se encontraban los obreros. Por Madrid presentó el informe el doctor Jaime Vera, cuyo trabajo es considerado como el primer documento marxista escrito en la España del siglo XIX. En este informe se ponía al descubierto la esencia de la explotación capitalista y se demostraba cómo sólo el socialismo podía acabar

con ella.

Es un hecho fundamental el que intelectuales progresistas y con la cultura suficiente para comprender el proceso histórico se unieran ya entonces al PSOE juntamente con los obreros.

En 1889 se funda en París la II Internacional o Internacional socialista, con Federico Engels como máximo líder. Este Congreso tomó el acuerdo de celebrar cada 1º de mayo una manifestación en todas las ciudades donde hubiese trabajadores organizados, a fin de exigir la jornada de 8 horas y las reivindicaciones más populares de cada lugar.

En España hubo huelga general el 1º de Mayo de 1890 en Vizcaya (unos 21.000 huelguistas), y tanto en Cataluña como en Mallorca se celebraron diversas manifestaciones.

Hubo divergencias entre los socialistas y los anarquistas, ya que los primeros eran partidarios de, además de la huelga y la manifestación, llegar a pactos parciales con los patronos y al Gobierno para afianzar las mejoras conseguidas; los anarquistas, en cambio, pretendían la táctica del "todo o nada", esto es, mantener la huelga indefinidamente hasta obtener las 8 horas. Esta postura era francamente incorrecta, por que colocaba al movimiento obrero ante un callejón sin salida, agotándolo y debilitándolo al no ir consiguiendo mejoras parciales que aumentasen la fuerza y la confianza de los obreros en sí mismos. Sólo así se pueden acometer empresas de más envergadura en mejores condiciones y con reales posibilidades de éxito.

## Ayuda

A LOS PRESOS Y DETENIDOS POLITICOS: de E: ~~XXXXXX~~ <sup>700 pts</sup>  
Torrefrades: 1.300; unos compañeros: 5.000 ptas; otras: 5.500. Total: 7.500 ptas.

AL PARTIDO: Con fecha 2 de julio, nuestro órgano central "TREBALL" publicaba el total recaudado hasta el momento para la actual "Campaña de los 3 Millones", que ascendía a 3.498.814 ptas., es decir, más de la cantidad prevista. Torrefrades ciudad había contribuido en esa misma fecha con 75.309 ptas. Llamamos a todos los militantes a redoblar sus esfuerzos a fin de conseguir OTRAS 50.000 ANTES DE FIN DE AÑO.

A petición de los interesados, hacemos constar haber recibido: de unos buenos amigos de "Mundo Obrero": 1.500 ptas.; de los "Morenos": 2.500; de La Canonja: 1.000 de un militante para ayudar a "LLUITA": 400; de A: 800 ptas.

# què passa a Portugal?

25 d'abril. Alegria: una Dictadura de quasi mitg-segle enderrocada en 48 hores. Clavells, soldats, amnistia, Govern Provisional..

QUE HA PASSAT?

## CORRELACIÓ DE FORCES

Es evident que, a raó dels fets del 25 d'abril, l'exercit, i més concretament el "Moviment dels Capitans", ara qui en realitat tenia l'autèntic poder dintre la societat portuguesa.

Tothom va veure que a Caetano i a Thomaz no els van enderrocar les forces populars. Tot i així, el "Moviment dels Capitans" no pot per menys que considerar-se com un moviment revolucionari. La guerra colonial, els quatre anys de servici militar obligatori, els 100.000 desertors, etc., etc. eren els movils entorn als quals crear les condicions òptimes per anar cap a la consecució de l'estat de coses que Spínola anunciava en el seu llibre.

Llavors, qui sostenia la Junta de Salvació? Qui sostenia al Govern Provisional? El poble? Les organitzacions polítiques? Es evident que no. L'únic pilar del nou règim era el "Moviment dels Capitans".

A partir d'ací, els representants centristes no van ficar cap obstacle per a compartir els seients del Govern amb en Soares i en Cunhal — secretaris generals del P.S. i del P.C. respectivament — i amb la resta de ministres de l'esquerra. Però el 10<sup>è</sup> de Maig va demostrar les possibilitats reals dels moviments de masses a Portugal. Constituint el Govern Provisional, tant Soares, que manté el seu Partit en estreta aliança amb el PC, com Cunhal, que feu incrementar el nostre Partit amb 100.000 nous militants en dos dies, començan a dominar la situació.

El control per part de la Junta de les activitats del Govern és total. Tot i així, dintre d'aquest Govern sols hi ha una força: el poble, representat per els ministres socialistes i comunistes. L'esquerra, amb l'empenta dels moviments de masses, exigeix la fi del colonialisme polític i econòmic. Els centristes demanen la fi del polític-militar, però no rebutgen el colonialisme econòmic; perdre les colònies implicaria perdre tot el poder que tenen: la seva capacitat econòmica.

Que quatre ministres de centre han dimitit, en un intent, per part de les forces reaccionàries de dintre del Govern Provisional, de presionar sobre's el "Moviment dels Capitans", per tal de restar força a l'empenta d'en Cunhal, en Soares i del que aquests representen.

Es evident que si el PC segueix en la línia correcta que ha mantingut fins ara, i si el Partit Socialista no trenca l'aliança actual, li serà molt difícil a la dreta aconseguir els seus propòsits, i la Constitució que naixerà de la voluntat lliure del poble portuguès serà natament progressista.

Si, per el contrari, els capitans accepten les peticions de la burgesia, la Constitució restarà en una simple Constitució burgesa, incapaç de resoldre cap dels graus problemes que avui es plantejen a Portugal, i que mantindrà intactes els mecanismes fonamentals del funcionament del sistema capitalista, donant pas, de bell nou, a les contradiccions que fan possible els fets del 25 d'abril.

Apart de la garantia que per a no saltar representa l'existència d'un PC fort a Portugal, la nostra confiança rau en el fet de que avui les "trampes" de la dreta ja no enganyen a ningú, ni al poble ni a l'exercit; i en la mesura en que el poder real vagi passant del exercit al poble, aquesta confiança haurà d'esser molt més gran.

## L'EXPERIÈNCIA DINTRE EL NOSTRE PAIS

L'experiència és important per al nostre país. Si en el moment de la "ruptura democràtica" tenim una legislació — Estatut del 32 — en torn a la qual començar a treballar, si les forces polítiques estan d'acord, d'aventura, en el procés de convergència, i si es concreten en la "praxis" les "Alternatives Locals" cara a la formació dels "Consells Municipals Provisionals", Catalunya, al igual que la resta de l'Estat Espanyol, haurà assegurat, si no totalment si de bon tros, l'estabilitat política del Govern que haurà de cobrir des de l'enderrocament del feixisme fins a la constitució del Govern de la Generalitat mitjançant el sufragi universal.